
CÂMARA TÉCNICA DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL, CAPACITAÇÃO, MOBILIZAÇÃO SOCIAL E 
INFORMAÇÕES DE RECURSOS HÍDRICOS - CTEA 

 

Data: 14 de março de 2019 

Horário: 09 às 12 horas 

Local: Av. Professor Frederico Hermann Júnior, 345 – Prédio 6 – 2º andar – sala de reuniões 
da CPLA. 

Presentes: 
Integrantes CTEA:Estado:Suraya Damas O. Modaelli* – SIMA; Márcia Chaves – SIMA/CRHi*; Maria 
Fernanda Romanelli - SIMA; Flávia Elias – SIMA; Escolástica Ramos de Freitas – Secretaria de 
Agricultura e Abastecimento*. Municípios: Nilson Cerazza Ferreira – Francisco Morato; Carlos 
Alexandre Ribeiro Gomes – Sertãozinho*; Eliana D’Arce Ropelli Junqueira* – Presidente 
Prudente.Sociedade Civil: Sonia Maria Nogueira e Silva – AESABESP. 
Convidados: Sandro Roberto Selmo* – Secretário Executivo do CBH/PP; Murilo Gonçalves 
Cavalheiro* – CBH/PP; Rachel Marmo Azzari – SIMA/CEA. 
(*presenças on-line) 

 

PAUTA 

1. Aprovação da ata da reunião realizada em 13 de novembro de 2018; 

2. Informes sobre a reunião do “GT Comunicação” realizada em 07 de dezembro de 2018; 

3. Questionário sobre comunicação a ser disponibilizado para levantamento junto aos CBHs; 

4. Encaminhamentos sobre  a Minuta de Deliberação que "Estabelece princípios e diretrizes 
para o desenvolvimento de planos, programas e projetos de educação ambiental, 
desenvolvimento de capacidades, mobilização social e comunicação de informações na 
Gestão Integrada de Recursos Hídricos". 

5. Encaminhamentos; 

6. Informes e outros assuntos; 

7. Encerramento. 

 

BREVE RELATO 

A coordenadora da Câmara iniciou dando as boas vindas a todos. Pontuado que, 
considerando-se a reestruturação das Secretarias de Governo do Estado, aguarda-se 
orientações para a reformulação da composição da Câmara, visto que SMA e SSRH foram 
fundidas e, atualmente, entre titulares e suplentes, a SIMA conta com cinco representantes 
na CTEA. Após as apresentações a coordenação passou a expor e foram discutidos os itens 
da pauta. 

1. A ata da reunião de 13 de novembro de 2018 foi aprovada na íntegra. 

2. Após relato da reunião do GT Comunicação, foram pontuados alguns itens: 



 o prazo para envio de  questionário aos CBHs para levantamento de informações 
deveria considerar os prazos das eleições dos comitês, o resultado pode orientar as 
primeiras reuniões das CTEAs; 

 pontuada a importância de analisar se o questionário não extrapola a idéia de 
levantar questões relacionadas especificamente à comunicação social, uma vez que 
faz menção a outros tipos de comunicação (como, por exemplo, comunicação entre 
CTEAS ou entre CTEA e CBH....), importante focar, ampliar demais pode não trazer o 
resultado esperado, comunicação social é a prioridade. Informado que o questionário 
foi resultado de questões levantadas, inclusive, no último encontro de CTEAS, uma 
das grandes problemáticas apontadas na oportunidade foi a falta de comunicação 
nas instâncias do CBH e entre as Câmaras Técnicas, pontos enfatizados como 
importantes para que se aprimore a comunicação de uma forma geral. A 
coordenação se comprometeu a contatar o Departamento de Comunicação da 
Coordenadoria de Recursos Hídricos para apresentar a proposta de questionário com 
o intuito de discutir e analisar o material junto aos profissionais especialistas na 
temática; 

 ajustes apontados foram inseridos; comentado que perguntas abertas podem 
dificultar muito a tabulação e leitura dos dados e que a 3ª parte do questionário 
poderia ser resumida; 

 como datas indicativas, cogitou-se a finalização do questionário para o final de abril, 
de forma a efetuar o levantamento no início do mês de maio/2019. 

3. Com relação àminuta de deliberação que estabelece princípios e diretrizes para o 
desenvolvimento de planos, programas e projetos de educação ambiental, 
desenvolvimento de capacidades, mobilização social e comunicação de informações na 
Gestão Integrada de Recursos Hídricos, foi apresentada por representante da CEA uma 
versão com enfoque específico na elaboração de programas regionais de educação 
ambiental. Comentado pelos presentes que a nova minuta era compatível com a que 
vinha sendo analisada até então, seria possível uma compatibilização, um refinamento 
possibilitaria a apresentação de um documento único; pontuado que a nova minuta está 
mais leve, com foco claro, bem objetiva, não conflitante com a que vinha sendo 
trabalhada; a primeira minuta está pronta e é produto de ampla discussão tanto na CTEA 
como com os participantes do encontro de CTEAs, pontos discutidos exaustivamente 
devem ser considerados; cogitada a possibilidade de uma minuta ser inserida como anexo 
à outra. Definido que as duas versões seriam encaminhadas para nova análise e 
encaminhamentos na próxima reunião. 

4. Referente ao próximo encontro de CTEAs foi enfatizada a importância de articulação com 
os CBHs para motivar as participações. 

5. Encerrada a reunião. 

 

 

 

 

 



 

 


